

SOBRE PHRYGILUS ERYTHRONOTUS PHILIPPI Y LANDBECK Y PHRYGILUS DORSALIS CABANIS

Por el Dr. RODULFO A. PHILIPPI B.

Al leer la magnífica obra del Dr. Hellmayr "Birds of Chile" publicada en 1932, llama la atención en la parte que se refiere a estos dos Fringillidae, que él no vió los ejemplares de nuestro Museo. Se trata de los siguientes ejemplares: N.º 458, tipo de *Ph. erythronotus*, procedente de Putre, 3,000 mt. Cord. de Arica, 30. Jun. 1853. Col. A. Frobeem., sin sexo, inmaduro; y del N.º 460. *Ph. dorsalis*, ejemplar adulto, sin sexo, Norte de Chile. Respecto a este último ejemplar hemos investigado mucho para averiguar la localidad exacta, pero sin resultado. Tenemos la sospecha de que puede haber sido capturado en la Cordillera de Antofagasta en el verano de 1885 por la Expedición de don Federico Philippi, ya que en el Museo hay ejemplares de igual proveniencia rotulados "Norte de Chile".

En la visita que practicamos a los museos europeos en 1938 hicimos lo posible por estudiar el problema. En Londres vimos ejemplares de *Ph. erythronotus* (*Diuca behni*) provenientes de Livichuto, y de Potosí, Bolivia, y ejemplares de *Ph. dorsalis* de Cerro Vayo, Tucumán, es decir topotipos. En Berlín vimos los tipos de *Diuca Behni* Reichenow (= *Ph. erythronotus*) y de *Ph. dorsalis* Cabanis. No llegamos a conclusión definitiva por no haber llevado con nosotros los ejemplares del Museo de Santiago. Nuestro ejemplar de *Ph. dorsalis* era igual al Tipo de Berlín y a los topotipos de Londres. En cambio el Tipo de *Ph. erythronotus* de Santiago era diferente de los *Diuca behni* de Berlín y Londres, lo que se explica porque el Tipo de Santiago es inmaduro y los ejemplares que examinamos en Europa son adultos. El Dr. Stresemann nos aconsejó enviarle los ejemplares chilenos para estudiarlos él y también solicitar la colaboración del Dr. Hellmayr, en aquella época agredado al British Museum.

En enero de 1939, con la autorización de nuestro Director, enviamos los ejemplares al Dr. Stresemann, quien con toda amabilidad los estudió y nos envió la contestación y opinión definitiva del Dr. Hellmayr.

Copiamos literalmente esta opinión en inglés, para no alterar en nada el sentido:

"London, March 30, 1939.

Dear Stresemann:

I am very glad to have seen the two specimens of the Santiago Museum. They merely serve to corroborate Schmidt's finding as published in the "Birds of Chile", p. 68. The bird with wood-brown dusky-streaked back is unquestionably the Type of *Ph. erythronotus*, and represents the immature stage of *Diuca behni*.

It is a pity that the locality of the rufous backed individual, which agrees with topotypes of *Ph. dorsalis* from Tucumán is unrecorded. I cannot believe that the two *Phrygilus*, which I take to be geographical representatives, occur anywhere together.'

Traducción:

"Estimado Stresemann:

He tenido un gran placer en haber observado los dos ejemplares del Museo de Santiago. Ellos sirven simplemente para corroborar la observación de Schmidt, tal como fué publicada en "Birds of Chile", p. 68. El ave con dorso café-madera y con rayas oscuras, es, sin lugar a dudas, el Tipo de *Ph. erythronotus*, y representa el estado inmaduro de *Diuca behni*.

Es lamentable que la localidad del ejemplar de dorso rufo no se conozca, éste coincide perfectamente con topotipos de *Ph. dorsalis* de Tucumán. Yo no puedo creer que los dos *Phrygilus* puedan encontrarse juntos en algún sitio, pues yo los considero representantes geográficos".

Gracias a nuestro amigo, el Dr. Stresemann, hemos podido conocer la opinión definitiva del Sr. Hellmayr sobre este interesante problema.

Si se confirma la idea de Hellmayr, de que sean razas geográficas, habría que modificar la nomenclatura de ellas.

Como *Phrygilus erythronotus* tiene prioridad, tendríamos las dos subespecies siguientes:

1. *Phrygilus erythronotus erythronotus* Philippi y Landbeck

Distribución.—Vive en la zona de la Punta del extremo sur del Perú (Dep. de Tacna), en Bolivia (Deps. de Oruro y Potosí), y en Chile (Cordillera de Arica, Tarapacá).

2. *Phrygilus erythronotus dorsalis* Cabanis

Distribución.—Zona de la Puna del N.W. de Argentina (Prov. Catamarca, Tucumán, Salta, Jujuy y Territorio de los Andes), extremo S.W. de Bolivia (Silala, Dep. Potosí, en la frontera con Antofagasta, Chile).

Nada se podrá decir de definitivo sobre este último punto mientras no tengamos series de ambas aves. En nuestro reciente viaje a la alta cordillera de Tarapacá (Salar del Guascó y río Collacagua), efectuado en enero de este año, 1940, no tuvimos la suerte de ver estas aves, a pesar de haberlas buscado, con la esperanza de aclarar el punto.